
江中药业股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

投资者关系 

活动类别 

□特定对象调研      √分析师会议 

□媒体采访          □业绩说明会 

□新闻发布会        □路演活动 

□现场参观          □其他 

参与单位名称 

及人员姓名 

海通证券、中信建投、中信证券、中金公司、华泰证券、国联证券、华安证券、

光大证券、兴业证券、招商证券、浙商证券、东吴证券、华西证券、西部证券、

国投证券、信达证券、东北证券、嘉实基金、南方基金、富国基金、华夏基金、

博时基金、永赢基金、创金合信基金、西部利得基金、元亨王道私募基金、中盛

晨嘉私募基金、泰康资管、高毅资管、德远投资、点润投资、知远投资、红思客

资管、易正朗投资、石锋资产、和谐汇一资管、清池资本、广东技搏电力等分析

师及投资者。 

时间 2024年 4月 2日 

地点 江中药谷 

上市公司 

接待人员姓名 
董事长刘为权、总经理肖文斌、财务总监李小俊、董事会秘书田永静 

投资者关系活动 

主要内容介绍 

一、公司基本介绍 

2023 年，公司坚持以习近平新时代中国特色社会主义思想为指导，围绕“十

四五”战略开展中期研讨，进一步清晰战略规划，优化业务布局，加强研发投入，

加快数字化转型，深化精益制造，重塑组织内功，推动高质量发展不断取得新成

效。报告期内，公司实现营业收入 43.9 亿元，同比增长 13%；归母净利润 7.08

亿元，同比增长 18.4%；扣非归母净利润 7.04 亿元，同比增长 38.97%；经营性

现金流量 10.36亿元，与上年同期基本持平。 

公司坚持战略引领，围绕“做强 OTC、发展大健康、布局处方药”的业务重

心，坚持内生发展和外延拓展相结合，通过品牌驱动和创新驱动，引领经营发展

提质提速。其中：OTC业务，深化产品梯队建设，稳步拓展品类赛道，实现营业

收入 30.5 亿元，同比增长 16.46%。大健康业务，深挖核心品类潜力，强化品牌

建设及模式创新，实现营业收入 6.5 亿元，同比增长 49.96%。处方药业务，积

极融入行业新格局，以合规发展促运营提升，但受到集采等影响，实现营业收入

6.64亿元，同比下降 16%。 

二、投资者问答 



1．健胃消食片的未来展望？ 

回复：健胃消食片具有较为成熟的渠道覆盖和消费者心智认知，过去取得较

好的市场表现。2023 年，公司通过持续的品牌唤醒和场景拓展，让业务进一步

得到消费者和渠道的认同。未来，我们希望通过持续的场景优化、渠道覆盖、产

品升级，通过技术赋能、品牌再造，让更多消费者体验到好吃又有效的产品，努

力取得更好的经营成果。 

2．参灵草的未来展望？ 

回复：参灵草系列产品已上市十余年，过去曾实现过更高的营收规模，2023

年其营业收入尚未回到历史高点。过去，参灵草品牌推广的定位和投入有一些反

复，近几年随着国民健康意识的提升，对提高免疫力的需求增强，参灵草借势取

得了不错的增长。考虑基数较小，参灵草业绩仍不算亮眼，还应该有更好的表现

和市场空间。 

3．肝纯片的未来展望？ 

回复：肝纯片是公司自产自研的有保健品批文的产品，在工艺等方面相对成

熟。近年来，消费者保肝护肝意识在持续提升，肝纯片在 2023 年展示了较好的

成长趋势，成为行业新秀，但目前规模还不大，尚未形成很强的消费者心智。未

来。公司将继续优化产品的传播策略，拓宽销售渠道，尝试线上线下渠道结合的

方式，让消费者有更多机会接触到产品。 

4．公司未来的分红政策？ 

回复：公司持续关注投资者回报，自公司重组上市以来累计分红占期间归母

净利润的比例已超 55%。“十四五”期间，公司的高质量发展仍需要持续投入，

未来将基于资本开支及生产经营的资金使用情况，平衡发展与回报，保持相对稳

定持续的分红政策，与股东共享公司发展的红利。 

5．公司未来增长的动力，是否能支持再造一个江中？ 

回复：根据公司“十四五”战略规划，计划以 2020 年为基础，希望能在十

四五期间“再造一个江中”，实现营业收入翻番。近年来，除了营收、利润等财

务指标方面在努力改善外，在研发和生产制造方面也在持续改进，在固定资产投

资方面也收获较多成果，为公司“十五五”发展奠定了坚实基础。 

未来，公司将通过品牌驱动和创新驱动，引领经营发展提质增速。在创新方

面，进一步加快新产品的开发进度，2023 年公司新取得 2 个特殊医学用途配方

食品注册批件，新上市了一些保健品，对一些现有产品进行优化升级，深化了新

药研发管线布局，持续的研发转化将为公司未来 5-10 年的发展奠定一定基础。

除了新产品的开发外，也推动传统中医药和现代技术相结合，激发和挖掘现有产

品的活力和潜力，如复方鲜竹沥液、黄芪生脉饮、八珍益母胶囊等，传承和创新

好传统中医药积累的宝贵财富。在品牌方面，围绕“江中”品牌及“利活”“初

元”“参灵草”等特色品牌，持续打造大单品、强品类。近年来，公司在原有过

十亿单品健胃消食片的基础上，近年陆续丰富了过五亿的乳酸菌素片和双歧杆菌

三联活菌肠溶胶囊，咽喉咳喘品类和补益品类已突破三亿，大健康业务持续夯实



初元、参灵草、益生菌和肝纯片等亿元级业务。 

6．公司在线下药店的核心竞争力是什么？ 

回复：公司以 OTC业务为基石，坚持战略引领，持续加强品牌建设投入，强

化消费者认知，也积极适应零售渠道的变化。近几年，药店零售渠道正在发生变

化，零售渠道更加拥抱品牌药企，更加关注内部经营效率，不断以消费者为中心

提高经营质量。公司针对现在消费者的健康需要，打造了“家中常备药”的品牌

形象，不断挖掘传统中医药的智慧，持续丰富了产品集群，顺应行业发展的趋势。  

目前，江中 OTC 队伍超 1000 人，通过服务渠道共同解决行业发展的痛点，

一是通过促销、公益推广等营销活动帮助药店获客，激发会员体系活力；二是深

度挖掘消费者需求，强化“联合用药”“日常调理”等专业知识的教育，赋能渠

道销售，共同提升消费者链接能力；三是强化大单品打造，提升渠道经营效率，

实现协同共赢。 

7.公司 OTC 营销团队的主要工作？ 

回复：公司的 OTC 销售人员需要帮助药店和生产伙伴共同实现经济和社会

价值，一是通过渠道管理、产品知识培训等方式拓展公司自有产品；二是帮助客

户引流，实现品牌和渠道共建；三是开展社会公益活动，如组织活动关爱老人、

环卫工人等群体，进一步提升公司与连锁药店的社会价值。 

8.营销方面的主要策略？ 

回复：近年来，公司持续强化消费者洞察，不断跟踪消费者的品牌认知和消

费者购买的驱动因素，也积极拥抱数字化时代的新场景，进一步完善营销能力。

一是围绕阿里健康、京东大药房、拼多多等开展 B2C业务，打造品牌阵地，通过

抖音、小红书等种草引流，其他品牌站内、视频媒体广告投放等形式，提升销售

转化；二是伴随新零售的兴起，积极建立自有品牌的圈层，打造自有新零售营销

团队，通过达人带货等方式，开辟新增长；三是探索与美团、饿了么等平台合作

O2O模式，强化健胃消食片与美食的关联，通过平台几千万家美食店铺与消费者

强化链接。 

9.公司目前有很多产品，如何分配销售资源？ 

回复：公司将持续聚焦核心大单品的打造，围绕健胃消食片、乳酸菌素片、

草珊瑚含片、多维元素片、参灵草、益生菌等品种，多维度构建业务组合。 

10.特医食品的未来规划？  

回复：2024 年，公司暂未将特医食品营业收入纳入硬性指标，还在研究完

善后续经营规划。特医食品在发达国家市场已经被广泛接受，主要销售渠道在医

院，国内目前的消费者认知并不深入，主要市场份额以外企或中外合资企业为主，

国内厂商中还没有头部企业。目前，公司在特医食品领域尚未形成明显优势，短

期考虑与业内领先者合作，让产品能触达更多消费者。后续，公司将考虑通过外

延方式，构建完善相关产品集群，通过研产销协同，促进市场开拓。 

11.公司销售费用的未来展望？ 

回复：过去几年，公司持续开源节流、优化资源投入，通过努力把一批几千



万的品种打造为新的过亿品种。未来，通过“渠道+品牌”共同驱动业务向更高

的台阶迈进，销售费用的结构有望调整，品牌投入的占比有望提升，进一步提升

江中品牌温度，强化“家中常备药”的品牌形象，巩固消费者心智认知。预计“十

四五”期间公司销售费用率保持总体稳定。 

12.公司组织架构调整的举措及未来规划？ 

回复：2023 年，公司围绕“四个重塑”开展“十四五”战略中期检讨，组

织重塑和业务重塑都是重点推进的工作。公司通过组织架构调整，进一步加强业

务部门的内部协同，有利于业务部门根据市场一线动态及时调整经营决策。“十

四五”期间，公司将持续深化组织重塑和业务重塑，进一步向行业内优秀企业对

标学习，提升渠道管理和销售推广的能力，也希望通过外部引入和内部培养等形

式，进一步加强营销团队建设，匹配业务发展的需求。 

13.大健康事业部的发展预期？ 

回复：2023 年，公司大健康的传统业务呈现恢复性增长，线上业务发展速

度较快，肝纯片等新打造的产品在业务探索上取得成功，都有组织重塑和业务重

塑带来的助益。过往，公司大健康业务以线下传统方式为主，近年为适应大众消

费习惯的变化拓展了线上渠道业务。2024 年，公司计划加大线下业务布局，线

上线下同时发力，根据不同产品特性匹配不同资源，推动大健康业务发展不仅有

速度，还有市场份额和行业地位的持续提升和改善。 

14.并购子公司的固定资产投资速度较快的主要考虑？  

回复：公司并购的子公司原有生产基础相对薄弱，基于对子公司的未来定位

和发展规划，加快了产能和设备的升级进程，科创城生产基地的投产促进桑海制

药、济生制药的产能、工艺、产品品质有较大提升，金匠园项目建成后也将解决

海斯制药核心产品的产能瓶颈问题，为公司长期高质量发展奠定良好基础。同时，

子公司固定资产投入是积极响应国家号召，推进装备更新升级的重要举措。公司

整体资产质量较为良好，过去绿色制造和智能制造更多体现在江中药谷生产基

地，通过近年来对子公司智能化升级的持续投入，希望未来公司每一个生产单元

和基地，智能制造水平都能处于行业前列。 

15.青海银行的股权后续如何处理？ 

回复：公司于 2017 年起持有青海银行的部分股权，在持有期间该资产的回

报率较为稳健。青海银行主要属于公司的非主业资产，目前国务院国资委有相关

要求需要工业企业清理非主业的金融性资产，公司也正在推进对外转让的工作，

并已和意向投资者开展沟通，希望尽早实现非主业资产剥离。 

16.外延并购的主要思路是什么？ 

回复：公司将坚持“内生发展、外延并购”双轮驱动的发展战略，不断引领

业务快速增长。外延并购以优化产业布局为目标，以丰富产品、拓宽赛道、拓展

业务为核心，立足自身发展阶段积极主动、稳健有序的整合行业优质资源，在巩

固脾胃、肠道、补益、咽喉咳喘等核心优势的基础上，抓银发经济新机遇拓展特

色慢病品类，并关注女性、儿童、生殖等健康需求。 



17.核心 OTC 产品是否考虑提价？ 

回复：公司经营一方面要满足消费者的现有需求，另一方面也要考虑企业的

高质量发展，需要平衡和兼顾。2023年，公司主要产品均未调整价格。未来，公

司将根据产品的焕新升级、规格调整、原材料价格等因素综合考虑价格调整的计

划。 

 

（交流内容涉及一些前瞻性描述，具有一定的不确定性，不构成对投资者的业绩

承诺，敬请投资者对此保持风险意识。） 

 


